



Mi Universidad

Controles de lectura

Samantha Vázquez Álvarez

Tercer Parcial

Antropología médica II

Dr. Sergio Jimenez Ruíz

Medicina Humana

Segundo Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 30 de Mayo de 2025

Reflexiones del Trayecto Salud - enfermedad - determinantes pudeamiento - enfermedad - determinantes

El modelo biomédico clásico tiende a concebir la enfermedad como una entidad objetiva, localizada y medible, que puede aislarse del contexto del individuo. Esta visión considera el cuerpo como una máquina y al médico como un técnico especializado en reparar fallos. Sin embargo esta mirada reduce la experiencia del enfermo, ya que no toma en cuenta ni su dimensión subjetiva (illness), ni las representaciones sociales que rodean a la enfermedad (sickness). Este modelo unicausal que busca una sola causa para cada enfermedad, es insuficiente para entender la complejidad real del proceso salud-enfermedad, especialmente en sociedades caracterizadas por desigualdades sociales profundas. Hay distintos marcos teóricos para enriquecer la comprensión del fenómeno, por ejemplo el de Georges Langenhem, filósofo de la medicina que plantea tres formas de concebir la enfermedad, como una

Antropología reflexión

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
ximanzha

Se propone una crítica profunda a la forma en que la antropología médica social ha conceptualizado al sujeto desde una perspectiva científica dominante. La visión basada en empirismo y la objetividad, ha contribuido a clasificar y controlar a los sujetos estudiados, limitando su comprensión y reduciendo su complejidad. También se plantea que existe otro tipo de conocimiento uno que surge de las experiencias de la lucha y resistencia de los sectores subordinados, y que de sus prácticas establecidas por la academia. Este conocimiento alternativo permite una comprensión más y matizada del sujeto, reconociendo su capacidad de agencia y su participación activa en la construcción de su realidad. El autor estructura 3 preguntas clave, ¿cómo nos impide hacer explícitos nuestros compromisos éticos y políticos, como antropólogos?, ¿cómo podemos superar las nociones sustentadas en la cientificidad pura, incorporar las experiencias de lucha de los

Enfermabilidad

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Sumaria

La salud y la enfermedad son conceptos que han sido objeto de estudio y reflexión durante siglos. Sin embargo, entre ambos extremos, se encuentran un terreno intermedio que muchas veces pasa desapercibido: la enfermabilidad. Este término menos conocido en el lenguaje cotidiano pero profundamente relevante en la medicina preventiva, la epidemiología y la salud pública, se refiere a la susceptibilidad o predisposición a enfermarse. La enfermabilidad no es sinónimo de enfermedad, sino más bien de una probabilidad, un potencial, una condición latente que puede o no manifestarse que puede ir de síntomas clínicos. Este texto explora la enfermedad desde una perspectiva biológica, psicológica, social, ambiental y económica. También se abordan los factores que la determinan, su relación con la vulnerabilidad, y la manera en que puede medirse e intervenir en la práctica médica y social. La enfermabilidad es la capacidad bio-

Referencias bibliográficas:

1. Moreno, A.L. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad atención:una mirada socioantropológica. Departamento de Salud Pública. Facultad de Medicina, Universidad Autónoma de México. P 63-70
2. Gómez-Carpinteiro, F. J. (2014). Antropología, ciencia y otros conocimientos. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Estudios de historia y sociedad
3. García-Echeverría, J. A., Vallejos-Cardona, J.D., Duque-Naranjo, N., Jiménez Restrepo, A., (2021). Pedro Laín Entralgo: Apropiación personal de la enfermedad. Rev. Guillermo Ockham (online).